

RECENSIONES

AA.VV., *La personalidad del Beato José María Escrivá de Balaguer*. Eunsa, Pamplona, 1991. 261 págs.

La vida del Beato Josemaría Escrivá de Balaguer está llena de quehaceres y de trabajos, de alegrías y frutos. Dios le concedió vivir durante largos años en una época apasionante tanto en la vida de la Iglesia como en la vida del mundo. Por encima de esto, Dios le concedió el carisma de fundar el Opus Dei, camino de santificación en el trabajo profesional y en los quehaceres ordinarios del cristiano. La vida del Beato Josemaría estuvo llena de estrechos vínculos con los miles y miles de almas a las que alcanzó la fecundidad de su sacerdocio, y tiene esa plenitud que acompaña a los grandes forjadores de la historia. A los 17 años de su muerte, la Iglesia lo proclamó Beato tras los procesos de rigor y con la solemnidad con que suelen tener estos acontecimientos. Los fieles que asistían al acto desbordaban no sólo la Plaza de San Pedro, sino también la de Pío XII y llegaban a ocupar más de la mitad de la Via della Conciliazione.

La rica personalidad del Beato Josemaría, la importancia de la Obra por él fundada, la multitud de personas a las que alcanzó su labor sacerdotal y el calor de su amistad, y las mismas consecuencias que se siguen de una beatificación, han dado lugar a que se produzcan innumerables testimonios sobre su persona. Como dice el Prof. José Miguel Odero en el prólogo del libro que estamos presentando, pocas veces en la historia de la Iglesia ha sido posible contar con tal riqueza de fuentes históricas de primera mano. Algunas de esas "fuentes" han dado su testimonio ya en la petición de apertura del proceso de beatificación. Abundan entre estos testimonios los de obispos, sacerdotes y religiosas, que trataron de cerca a Mons. Escrivá de Balaguer, y se caracterizan por estar enfocados desde el ángulo propio de quien ofrece su testimonio pidiendo la apertura del proceso de beatificación; otros testimonios se insertan en el mismo proceso de beatificación, y están elaborados con la sobriedad y rigor que se exige en un proceso de semejantes características; otros testimonios se han producido en forma biográfica, es decir, han utilizado el género literario propio del relato cronológico. Otros, finalmente, han preferido describir y analizar en forma de estudio o de ensayo algún aspecto de la personalidad, del pensamiento o de la espiritualidad del Beato Josemaría.

El libro que presentamos se encuadra en esta última perspectiva. Se recogen en él diez trabajos pertenecientes a prestigiosos universitarios, escritos con el estilo y la mentalidad propios de quien se encuentra familiarizado con las labores de análisis y de síntesis. Se analizan en estos estudios rasgos acusados de la personalidad del Beato Josemaría que

ayudan a comprender precisamente la armonía su personalidad, aportando así claves que permiten entrar en la hondura de su personalidad, en la razón de muchas de sus acciones y de sus afirmaciones.

El libro contiene tres estudios que presentan una visión de conjunto de la personalidad del Beato Josemaría: el del Prof. Pedro Rodríguez, actual Decano de la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra, el del Prof. José Orlandis, Catedrático emérito de Historia del Derecho de la Universidad de Zaragoza, y el del Prof. Pedro Lombardía, antiguo Decano de la Facultad de Derecho Canónico de la Universidad de Navarra. El Prof. Rodríguez, autor del primer estudio teológico en torno a Camino, analiza aquí la vida y los escritos del Beato Josemaría, deteniéndose especialmente en las raíces teológicas que subyacen a su profunda humanidad, a su constante buen humor, a su talante dialogal, a su inquebrantable amor a la libertad de cada hombre. El Beato Josemaría aparece en estas páginas como un sacerdote que durante su existencia en la tierra supo amar apasionadamente a este mundo. El Prof. Orlandis, que analiza el significado de la vida y la tarea del Fundador del Opus Dei tienen para la vida de la Iglesia, entiende que el Beato Josemaría fue un hombre escogido por Dios para cumplir una misión en el mundo. El Beato Josemaría tenía conciencia de ser un mero instrumento al servicio de esta misión. Como se dice en el prólogo. “el espíritu de Monseñor Escrivá parece asimilarse más bien al carisma de los profetas, hombres guiados por Dios que a menudo desconocen cuál es la configuración precisa del proyecto que a través de ellos persigue la iniciativa divina (pág. 13). El trabajo del Prof. Pedro Lombardía ofrece al lector aquellos rasgos que, a su entender, son los más decisivos en el Beato Josemaría: el vigor humano de su personalidad, su conciencia de ser instrumento en las manos de Dios, su realismo al aplicar el refrán castellano de que obras son amores, su predilección por el trabajo callado y silencioso, su amor a la Iglesia.

El cuerpo central del libro lo constituyen seis estudios dedicados al pensamiento del Beato Josemaría en torno a temas claves en la vida de los hombres y a las que el Beato Josemaría dedicó gran parte de sus esfuerzos: el Prof. Víctor García Hoz analiza las cuestiones referentes a la educación, el Prof. José Luis Illanes su pensamiento en torno a la Universidad, el Prof. José Ramón Pérez Arangüena su pensamiento en torno a la libertad, el Prof. Javier Hervada el relieve que otorga al hombre y su dignidad, el Prof. Leonardo Polo el concepto de vida, el Prof. José Morales la práctica del cristianismo en uno de los libros publicados tras su muerte: Surco.

El libro concluye con unas páginas escritas por Mons. Javier Echevarría actual Prelado del Opus Dei, que tan íntimamente trató durante décadas al Beato Josemaría. Lleva como título Mons. Escrivá de Balaguer, un corazón que sabía amar, y presenta una de las facetas más características de la personalidad del Beato Josemaría: la fuerza con que sabía amar a Dios y a todas las cosas, la amplitud de su corazón abierto de par en par a todos los hombres. En el proceso de beatificación se mostró sobreabundantemente que el Beato Josemaría practicó el amor a Dios y a los hombres en grado heroico. Para des-

cribir este amor, Mons. Javier Echevarría elige concentrarse en “el pulso de su conversación con Dios”, la cual, en cuanto se constituía en el más íntimo de sus coloquios, resulta especialmente reveladora de su interioridad enamorada. Resulta también reveladora de su infatigable capacidad de acogida y de la juventud de su espíritu, mantenida en todo su vigor hasta el momento de su muerte.

El lector se encuentra, pues, ante una obra de verdadero interés para conocer la personalidad del Beato Josemaría. No se trata de un estudio completo, pero sí de un estudio en el que se han sabido seleccionar rasgos esencial de la personalidad y del espíritu del Beato Josemaría y se han expuesto con al solvencia propia de hombres dedicados al quehacer científico, que trataron con intimidad al Beato Josemaría, y que pudieron comprenderle, porque entre ellos y el Fundador del Opus Dei existían esos lazos entrañables que brotan del cariño mutuo y de una prolongada conversación, y que son la base de la honda comprensión entre las personas.

Lucas F. Mateo-Seco

Arnau, Ramón, *Tratado general de los Sacramentos*. (Sapientia fidei. Serie de manuales de Teología) Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 1994. 372 págs.

La veterana B.A.C. ha iniciado la publicación de la serie de manuales de Teología “Sapientia fidei” que constará de veintiocho volúmenes abarcando los cinco temas de Teología fundamental, sistemática, sacramental, moral y pastoral-espiritual. El nivel de la obra se coloca a la altura suficiente para servir de texto en los centros de enseñanza superiores de Teología, al tiempo que resulta accesible para quienes deseen ampliar sus conocimientos religiosos.

El Dr. Arnau, profesor emérito de la Facultad de Teología San Vicente Ferrer de Valencia, se le ha confiado el tratado que fundamenta la sección sacramental de esta gran obra, de la que se han publicado ya cuatro títulos.

El autor trata la densa temática que ofrece la consideración de los sacramentos desde las cuestiones bíblicas hasta nuestros días, pero este método histórico, con el que está redactada la mayor parte del tratado, viene completado con otras tres dimensiones del tratado que le otorgan un gran interés y el sello particular del profesor Arnau.

El primero de estos aspectos es la sensibilidad a la cultura contemporánea y a la problemática que presenta la teología sacramentaria en nuestros días. El tratado comienza con este argumento, al que luego da gran relevancia en el diálogo que plantea con las teorías de K. Rahner a propósito de la institución de los sacramentos por Cristo y del sacra-